
Служебные части речи

ПРЕДЛОГИ
СОЮЗЫ
ЧАСТИЦЫ

МЕЖДОМЕТИЕ



Предлоги как часть речи



Предлог как часть речи 
Предлог – служебная часть речи,

 которая выражает зависимость 
существительных

числительных
местоимений-существительных 
от других слов в словосочетаниях и 

предложениях.

Разряды по значению

Пространственные 
(указывают на место, обст.)

Временные
 (указывают на время, обст.)

Причинные
(указывают на причину, обст.)

Целевые 
(указывают на цель, обст.)

Образа действия
(указывают на образ действия

обстоятельство)
Дополнительные 

(указывают на предмет, 
на который направлено 

действие = дополнение)
 

По строению 

Простые
без
для

кроме
 между

перед (о)
из-за

из-под
по-над
через 

навстречу
путем

Составные
в отличие

во избежание
в силу

в качестве
по мере

 с согласия
 несмотря на

По происхождению

Непроизводные
у, в, на, из, из-за, к,
над, под, меж, о, об,
обо, от, ото, при, 

про,
ради, на, из-под

Производные
Из наречий: 

вокруг, около, 
поперек, 

  возле, внутри, 
накануне, 

согласно, вопреки
Из существительных:
в течение, в виде,

 вследствие, в знак
Из деепричастий:

благодаря,
несмотря на



Слитное, дефисное и раздельное написание 
предлогов 

через 
ДЕФИС

ПРОСТЫЕ
предлоги

из-за
из-под
по-над
по-за

СЛИТНО
ПРОИЗВОДНЫЕ

предлоги,
 образованные
из наречий и 
деепричастий

Ввиду
Вокруг
Вблизи
Вроде

Вместо
Вследствие
Наподобие

Насчет
Напротив
Навстречу

Невзирая на
Несмотря на

РАЗДЕЛЬНО:

ПРОИЗВОДНЫЕ
предлоги,

 образованные
из существительных

с предлогами

В виде
В связи

В течение
В продолжение
В заключение



Правописание предлогов

согласно
вопреки
благодаря

датель
ный

падеж
(чему?)

конечн
ая 
Е

в течение
в продолжение
в заключение
вследствие
наподобие
в отличие

Обрати внимание!

Не смешивать предлоги и существ.:
в течение дня (когда? предлог) – в течении 
реки (в чем? где? сущ.)
в продолжение дня (когда? предлог) – 
в продолжении романа (в чем? где? сущ.);
в заключение доклада (когда? предлог) –
в заключении по диссертации (где? сущ.);
вследствие дождей ( почему? предлог) – 
в следствии по делу (в чем? где? сущ.).

Предложно-падежные формы 
существительных можно

поставить в именительный падеж:
Идти на встречу с другом – 

встреча с другом (им.п.);
Перевести на счет в банке – 

счет в банке (им.п.)
 

Впоследствии - наречие



Предлоги ( Блок №2, модуль №6) 

Навстречу, вроде, несмотря,

Насчет, ввиду и вместо

В предлогах пишем вместе.

В течение, в продолжение, в заключение

Вносят значение времени.

Спроси: «Как долго?» или «Когда?» - 

Конечная Е, но раздельно всегда.

Вследствие – ИЗ-ЗА? Ясно вполне:
Слитно напишем, конечная Е.

В течение, в продолжение, в заключение,
В целях и со стороны писаться раздельно должны.
По мере, в связи и в виде пишутся в том же виде.

Иметь в виду – фразеологизм;
В виде (Р.п.) – в виде звездочки;
В виду неприятеля – сущ. с предлогом.

Навстречу = К
Вроде = КАК, НАПОДОБИЕ
Несмотря на  = хотя, вопреки 
чему?
Насчет = О
Ввиду = ИЗ-ЗА
Вместо = ЗА



Союз как часть речи

Запомни:
чтобы
также
тоже
зато

причем
притом

Запомни:
Потому что
Оттого что

Так как 
Так что

Как будто
То есть



Союз как часть речи

Союзы – служебная часть речи, 
которая служит для связи однородных
членов предложения и частей сложного

предложения

Запомни!
 будто

как будто
потому что
оттого что

так как
то есть

По составу

Простые: и, а, но, да,
 или, чтобы

Составные: как будто,
потому что

Двойные: как…так и, 
если…то,

Чем…тем и др.
Повторяющиеся: 

то…то, 
не то… не то и др.

По значению

Сочинительные 
 
Разделительные
Соединительные  
противительные

Подчинительн
ые

Причины
Времени
Условия

Образа действия
Места
Цели

Степени
Сравнения

Уступки
Следствия

Присоединения



Разряды союзов

ПО СТРОЕНИЮ
Простые – состоят из одного 

слова
 (и, а, но,  да, если, что, когда, 

однако
и др.)

Составные – состоят из 
нескольких слов

(потому что, так как, как будто,
 вследствие того что, в то время 

как, для того чтобы и др.)
Повторяющиеся – состоят из 

двух или
более повторяющихся союзов 

(ни-ни, то-то, не то- не то)
Двойные – обязательно состоят

 из двух частей,  разделены 
текстом

 (как…так и, не только…но и, 
не столько… сколько, когда… то, 
если… то, едва… как, чем… тем)

ПО ЗНАЧЕНИЮ

СОЧИНИТЕЛЬНЫЕ 
связывают

 однородные члены и 
простые 

предложения в составе 
сложно-

сочиненного предложения

Сочинительные – имеют
 значение соединения

Противительные – имеют
 значение 

противопоставления

Разделительные – имеют 
значение разделенияПОДЧИНИТЕЛЬНЫЕ 

связывают простые 
предложения в составе 
сложноподчиненного 

предложения



Союзы по значению
• Сочинительные союзы

(соединяют сложносочиненные
 предложения, однородные члены)

• Подчинительные союзы

(соединяют сложноподчиненные 
предложения)

и, да (=и), ни-ни, не только-
но и, как-так и, тоже, также,

а, но, зато (=но), да (=но), 
однако(=но)

или, либо, то - то, 
не то - не то, или - или

то есть,  да и
 

что, когда, потому что, 
оттого что, если, как, 

как будто, словно, точно,
так как, чтобы, хотя, 

несмотря на то что, пускай, 
так что, лишь только,
лишь, как только, раз

, (что, и   )



Сочинительные союзы

 

Соединительные союзы: и, да = и, ни - ни, не только - но и, как -так и,
тоже, также.

Противительные союзы: а, но, зато, да( = но), однако(= но) и др.

Разделительные союзы: или, либо, то - то, не то - не то, или - или и др. 

Пояснительные союзы:
 то есть, или = то есть.  

Например: Мы пели, смеялись, то есть веселились вовсю. 
Лингвистика, или языкознание, - это наука о языке.

Присоединительные союзы: да и.
Например: 

Я говорил шепотом, да и дед отвечал вполголоса.



                          РАЗРЯДЫ ПОДЧИНИТЕЛЬНЫХ СОЮЗОВ
Временные – указывают на время: когда, пока, едва, лишь,  лишь 
только, как только и др.
Причинные – указывают на причину: потому что, оттого что, так 
как, ибо и др.
Целевые – указывают на цель: чтобы, чтоб, для того чтобы, с тем 
чтобы и др.
Условные – указывают на условие:  если,  раз   и др.
Уступительные – указывают на противоречие одного события 
другому: хотя,
 несмотря на то что,  пускай и др.
Сравнительные – указывают на сравнение: как, будто, как будто, 
словно,     точно, что(= как), что( = будто) и др.
Следственные – указывают на следствие: так что.
Изъяснительные – указывают на то, о чем говорят: что, будто, 
чтобы и др.

Подчинительные союзы



Союзы
• Союзы • Союзные слова

  

Блок №2, модуль №7

•Служебная часть речи.
•Не являются членами пред-    
ложения.

•Легко опустить, трансформируя 
•предложение в бессоюзное.
•Можно заменить синонимич-ным 
союзом.

•Логическое ударение не падает.

•Относительные местоимения и 
 местоименные наречия.

•Являются членами предложения.
•Опустить в предложении нельзя.
•Можно заменить синонимичным
 союзным словом.

•Падает логическое ударение.

Подчинительные:
Сочинительные:

соединительные
разделительные

противительные

который, кто, что,
где, когда, как



 ПИШИ СЛИТНО 
СОЮЗЫ:

Чтобы = для того чтобы
Зато = но
Тоже = также = и
Оттого = потому
 

Правописание 
производных союзов

ПИШИ РАЗДЕЛЬНО
 МЕСТОИМЕНИЯ

 с частицами и предлогами:

За то = за (предлог) + то (мест.)
Что бы = что (мест.) + бы (част.)

То же = то (мест.) + же (част.)
Так же = так (мест. нар.) + же (част.)

От того = от(предлог) + того (мест.)
По тому = по (предлог) + тому(мест.)

ТО,  ЖЕ,  БЫ, ТОГО, ТОМУ
 можно опустить или переставить

ЗАПОМНИ!
Раздельно:
то же самое
одно и то же
то же…что

точно так же, 
как…

так же, как и…
всё так же
 всё то же
за то, что



Отличай производные союзы 
от омонимичных сочетаний слов

     Чтобы ( = для того чтобы) 
рыбку съесть, надо в воду  лезть. 

   -----------------------------------
     Отец говорил мало, зато (=но) 

убедительно.
    ----- ----------------------------------------------
     Спектакль всем понравился, мне 

тоже ( = и, также).
     ---------------------------------------------------
     В зрительном зале также ( = и, 

тоже ) находились семиклассни-
ки.

      --------------------------------------------------
 

     Что бы мне прочесть? (Что 
мне прочесть бы?)

    --------------------------------------
     Спрячься за то (указ. мест.) 

дерево. Я люблю свой край 
     за то, что он прекрасен.
     -----------------------------------------------
     Я читаю то же, что и она.
     -----------------------------------------------
     Моей подруге так же, как и мне 

понравились рассказы В.
Шукшина.

      -----------------------------------------------



Частица как часть речи

Частицы – служебные слова, 
которые придают 

дополнительные оттенки 
словам и предложениям

Запомни:
Частица часто стоит в
начале предложения 

НЕ ПУТАЙ:
Это  ( мест., подл.)   пруд.

Москва – это (част.) 
столица России.

где бы то ни было
во что бы то ни стало
как ни в чем не бывало
не один = много, несколько
ни один = никто
не раз = много раз
ни разу = никогда



Разряды  частиц
Частицы Примеры Примечание
Указательные Вон, вот, это Частицы могут быть 

омонимичны 
союзам,

наречиям, местоимениям, 
глаголам

Уточнительные Именно, как раз, просто, ровно, точно, 
чуть не

Ограничительные
(выделительные)

Только, лишь, всё, всего (2 часа),
хотя бы, хотя б, единственно

Усилительные Даже, ведь, уж, прямо, просто, всё-
таки, же, ни

Союзам: да, же, 
даже, ли

Вопросительные Ли, неужели, что ли, разве, что Наречиям: ещё, уже 
только, лишь, 
просто, прямо

Восклицательные
Сомнение

Как, что за, куда как
Едва ли, вряд ли

Местоимениям:
это, всё, 
всё - таки

Утвердительные Да, ага, ещё бы, точно Глаголам: бы, давай, 
пусть

Отрицательные Нет, не, ни, вовсе не, далеко не, 
отнюдь не, нисколько не, ничуть не

Формообразующие
(условное наклонение)
(повелительное накл.)

Пусть, пускай, да, давай, бы, б, более, 
менее, самый (степени сравнения 
прилаг. и наречий)

Частицы, 
как правило, 

находятся в начале 
предложения



Правописание частиц
Пишутся

через 
ДЕФИС:

-ка (давай-ка)
 -тка (ну-тка, 

сделай)
-с (слушаю-с)

 -де (он-де 
зайдет)

 -то (ботинки-
то 

новые)

Частица
ТАКИ

пишется через
ДЕФИС  с
глаголами,
наречиями

частицами.
В остальных 

случаях 
ТАКИ

пишется
РАЗДЕЛЬНО
(зашел-таки,
долго-таки,

наконец-таки,
все-таки

так-таки, НО:
Он таки узнал 

меня

Пишутся
РАЗДЕЛЬНО:

ЖЕ – (Что же 
это такое?)

ЛИ – (Готовы ли 
вы к уроку?)

БЫ – (Зашел бы 
к нам в гости?)

РАЗДЕЛЬНО 
ПИШИ!

  КОЕ, ТО, ЛИБО, 
НИБУДЬ – 

черточку не 
позабудь!!!



Частица НЕ употребляется

1.Для отрицания смысла того слова, которое стоит после неё:
(Ты мне не друг. Не ты мне друг. Ты не мне друг.)
Если частица НЕ стоит перед сказуемым, то отрицательный смысл 
получает всё предложение:  Я не  был в Петербурге.

Отрицательную частицу НЕ нельзя опустить, 
не разрушив смысла высказывания.

2.При двойном отрицании предложение получает утвердительный смысл: 
Не могу не согласиться с вами ( = соглашаюсь).

3.В простом вопросительно-восклицательном предложении при союзном 
слове-сигнале  пишется НЕ, так как предложение получает утвердительный 
смысл: Где я только не бывал?! ( = везде бывал).  Кто НЕ читал сказок 
Пушкина?!( = все читали). Кому НЕ известны строки М.Ю.Лермонтова о 
Москве! ( = всем известны).

4. Частица НЕ может входить в состав сочетаний едва не, едва  ли не, чуть 
не, чуть ли не, которые обозначают предположение; в составные союзы не 
то…не то, не только… но и,  пока не  и т.д.  (И выходит не то сказка, не то 
песенка во сне).



Частица НИ употребляется

• 1) для усиления отрицания, которое уже есть в предложении и 
выражено частицей НЕ, стоящей перед сказуемым, или словом 
НЕТ: На улице не было ни души. На улице нет ни души.

• Если отрицательное сказуемое только подразумевается и его 
легко восстановить: На улице ни души ( = нет, не было). В  таких 
предложениях НИ можно заменить усилительной частицей 
ДАЖЕ или союзом И.

• 2) для усиления утверждения, когда НИ употребляется в 
придаточной части сложноподчиненного предложения с 
уступительным оттенком значения: О чем бы человек ни 
рассказывал, он рассказывает о самом себе.

• 3) частица НИ входит в состав фразеологизмов для обозначения 
неопределенности высказывания: ни рыба ни мясо, ни свет ни 
заря, ни жив ни мертв, ни слуху ни духу, ни днем ни ночью и т.д. 



НЕ или НИ?
НИ! ЧАСТИЦА НИ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО,

 кроме отрицательных местоимений и наречий, 
в которых нет предлога: никто, никому, нигде.

Опознавательные сигналы
 частицы НИ

1.Сочетания:кто ни, что ни, какой ни,
сколько ни, где ни, когда ни, куда ни и т.д.

2. Слово НЕТ или частица НЕ (имеющаяся
в предложении  или подразумевающаяся)

Способ проверки
1.Частица НИ имеет 

положительное 
(утвердительное)
значение ( = да).

      2. Её можно опустить из 
предложения.

Например:
а) Куда ни посмотришь, всюду 

степь. (Посмотришь? Да! – 
частица НИ).

б) опускаем из текста: (Куда 
посмотришь: всюду степь) – 

смысл не изменился – частица 
НИ.



Междометие
    Междометие – это неизменяемая часть речи, выражающая чувства: испуг,
радость, гнев, удивление. Оно не относится ни к самостоятельным, ни к 
служебным частям речи.
    Междометия не связаны синтаксически с другими словами в предложении.
    На письме междометия отделяются от предложений запятыми или воскли-
цательными знаками.
    Междометие О, стоящее перед обращением, не отделяется от него знаком
 препинания: О Родина святая, какое сердце не дрожит, тебя благословляя!

ТИПЫ МЕЖДОМЕТИЙ ПО ЗНАЧЕНИЮ

Выражающие чувства:
а, ах, ой, ай-ай-ай, о, ого,

браво, боже, господи,
батюшки и т.д.

Побуждающие к
действию:

айда, алло, марш,
стоп, баста, ну-ка

и т.д.

Формы приветствия:
здравствуй, 

спасибо, 
благодарю, 

до свидания
привет,

салют и др.



Правописание междометий и 
звукоподражательных слов

Звукоподражательные слова – это неизменяемые слова, которые
своим звучанием воспроизводят звуки, издаваемые человеком, 
животными, предметами: МЯУ-МЯУ, КРЯ-КРЯ, ХА-ХА-ХА, ТОП-
ТОП, ТИК-ТАК и т.д. 

Сложные междометия и 
звукоподражательные 

слова
пишутся через дефис, 

например:
ей-богу, ей-же-ей, о-го-го,

ой-ой-ой, ха-ха-ха, 
динь-динь-динь, кис-

кис,
кап-кап и т.д.

Дефис не 
пишется!

Вот те раз!
Вот те крест!
Я те покажу!

(те – 
сокращенное

от тебя)


